

# 元気のヒント

&lt;90&gt;



漆原 真樹

徳島大学病院小児科講師

て予後も改善しています。

慢性糸球体腎炎は、腎臓の糸球体に炎症が起こります。糸球体とは腎臓の細い血管が集まつてできたもので、尿を濾し出す働きをしています。炎症によって糸球体が、尿と血液のふるい分けができるなくなると、尿に血液やタンパク質が漏れようになります。

見た目に赤い尿を認めることがあります。特に初期は自覚症状がないため、学校検尿で見つかることが多い、全体の15%を占めていました。さらに小児は透析や移植などの治療が最も多く、全体の15%を占めています。

学校検尿は1973年に学校保健法(現・学校保健安全法)が改定され、74年に開始されました。当時は1年間に50日以上学校を欠席している「長期欠席者」の原因疾患として腎臓病が最も多く、全体の15%を占めています。さらに小児は透析や移植などの治療がまだ十分に行えず、早期発見、早期治療により症状が出来る前に管理することを目指として始まりました。

これまでに学校検尿の成績は出てきており、学校検尿を受けるようになつた世代の「慢性糸球体腎炎」による末期腎不全を著しく減少させました。また、さまである治療の進歩などによつて予後も改善しています。

慢性糸球体腎炎の中でも頻度の高い「IgA腎症」という病気があります。その原因の一つとして、何らかの感染症が引き金となって「免疫複合体」の病型と度を確定するため「腎生検」を受けることがあります。実際、風邪や胃腸炎をきっかけに尿所見が悪化することがあります。

慢性糸球体腎炎は初期に自覚症状がないことが多いので、定期的に検尿で経過をみることが大切です。ただし、初めての診察の場合は、他の原因によって血尿やタンパク尿が出ていないかを確認するために血液検査や、超音波などの画像検査をします。

尿所見の程度が軽い場合、まずは定期的な検尿での経過観察を行います。血

尿のみの無症候性血尿では通常、運動の制限はしません。タンパク尿が認められると、その程度によって許可できる運動と控える運動を相談します。

# 放置すれば腎機能低下

## 慢性糸球体腎炎

### 学校検尿で早期発見を

慢性糸球体腎炎は初期に自覚症状がないことが多いので、定期的に検尿で経過をみることが大切です。ただし、初めての診察の場合は、他の原因によって血尿やタンパク尿が出ていないかを確認するために血液検査や、超音波などの画像検査をします。

尿所見の程度が軽い場合、まずは定期的な検尿での経過観察を行います。血尿のみの無症候性血尿では通常、運動の制限はしません。タンパク尿が認められると、その程度によって許可できる運動と控える運動を相談します。